

32/6

TODA
Dirijas
de los Rios, núm. 2.
(CASA DEL PUEBLO)

RENOVACION

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

AÑO IX :: fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 334

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo. || Jaén 15 de Enero de 1934. || Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

Las campañas de RENOVACION sobre los abusos de las Compañías Eléctricas

RUEGO AL SR. GOBERNADOR.—REQUERIMIENTO AL SR. ALCALDE.—NUESTRO ÉXITO PARA EL AYUNTAMIENTO DE JAEN.—UNA INICIATIVA DE «RENOVACION».

Hoy damos fin a nuestra tarea en la campaña que venimos sosteniendo en este periódico sobre los abusos de las compañías eléctricas, y en especial de la Eléctrica Jódar, que ha venido haciendo blanco de sus atropellos a los pacientes consumidores y abonados a su fluido eléctrico.

Tenemos que consignar que hemos pedido informe a persona versada en Derecho y todavía no nos ha contestado; mas como la Alcaldía con gran acierto ha dado a la Prensa un aviso muy explícito y muy a tiempo sobre este asunto, notificando al vecindario lo que nosotros pedíamos se hiciera saber, o sea la resolución ministerial de que no había derecho a pagar el alquiler del contador ni el mínimo de consumo—resolución que ha silenciado la Eléctrica Jódar—terminamos esta campaña rogando muy encarecidamente al Sr. Gobernador se preocupe de este escandaloso asunto para que se haga justicia seca, y también requerimos el valioso concurso del Sr. Alcalde—como autoridad popular—, para que, bien por el Asesor Jurídico del Ayuntamiento o por los medios adecuados que crea más oportunos, ejerza sobre la Electra Jódar la acción pública en nombre de los abonados del pueblo de Jaén, para que les sean devueltas las cantidades... cobradas sin derecho alguno por mínimo de consumo y alquiler de contador, y los céntimos igualmente cobrados de más en cada recibo por impuestos, que también es un derecho su devolución.

Por las matrices—¡oh, las matrices!—, que deben obrar en el archivo de la Eléctrica Jódar, pueden verse las cantidades que indebidamente se han venido... sacando al pueblo de Jaén; y si las matrices hubiesen desaparecido, publiquense avisos en los periódicos locales para que sean entregados los recibos en la Alcaldía y que ésta haga las gestiones pertinentes hasta cobrar las pesetas que aquéllos arrojen.

El Sr. Gobernador civil, que tan buenas y recientes pruebas viene dando de amar a la Prensa y a los periodistas (nosotros confesamos noblemente que no hemos llegado a esa categoría) debe enterarse bien de todo lo que hemos denunciado y proceder con la máxima energía, y si la Electra Jódar, de buen grado no devuelve lo que... cobró indebidamente a sus consumidores y abonados, debe hacerse que lo restituya por la fuerza. RENOVACION no ha perseguido otra cosa sino que se haga justicia a secas.

El Sr. Alcalde, cuya diligencia y disposición es bien notoria, debe proseguir con energía en este asunto, y si hay derecho a que se devuelvan las cantidades... cobradas caprichosamente, debe nombrar—de acuerdo con la Autoridad correspondiente—, una comisión investigadora y obligar a la Eléctrica Jódar a que facilite la revisión de lo que ha... cobrado sin derecho por los conceptos de alquiler de contador, mano de obra y mínimo de consumo, impuestos, etc.

RENOVACION dá fin a su campaña. El éxito—satisfacción del deber cumplido—de la misma lo brinda íntegro al Ayuntamiento de Jaén, genuina representación del pueblo, y delega en su Alcalde, como Autoridad popular—volvemos a repetir—para que le dé cima, esperando que como buen hijo de esta capital, defenderá como cosa propia los atropellos y vejaciones de que han sido víctimas los sencillos y pacientes abonados y consumidores de la Electra Jódar.

Terminada nuestra misión, por si hubiera derecho—siempre hemos entendido que sí— a la devolución de las cantidades... sacadas indebidamente, vamos a proponer que se inviertan en favor de una obra

POSTAL

A unos mal nacidos

Si, se os puede llamar así porque pensábais y propalábais muy villanamente intenciones sucias con respecto a cierta campaña que se viene sosteniendo en este periódico.

Hoy terminamos ésta con la frente muy alta y satisfechos del resultado de la misma.

Desde luego que la justicia, tarde o temprano, se abre camino y rara vez lo injusto queda sin sanción.

Vosotros, almasviles, capaces de todo, intentábais mancharnos con vuestras insidias achacándonos intenciones que estaban muy lejos de nosotros.

No poseemos más que nuestra independencia y ésta es lo único de nuestro patrimonio.

¿Hay quien compre un patrimonio honrado e independiente?

Que contesten los mal nacidos.

RENOVACION

¡¡MAÑANA!!

Desengaños sufridos son nuevas energías aunque penando vaya el interior del alma.

¡Miserables, rastros que nos dicen: [calma, y que esperemos siglos, años meses o días.

Cual si posible fuera contentar al estómago con falsas esperanzas.

Ellos a su manera destruyen sus futuras ajenanzas.

¡¡Mañana!! Es el repique lento que suena en mis [oídos.

¡¡Mañana!! Es cuando oíré impasible sus ayes y gemidos. [dos.

F. GONZALO

muy simpática que funciona en Jaén.

Recientemente hemos leído en *Democracia* dos artículos que Tomás Moreno Bravo ha dedicado a la Cantina Escolar, líneas que leímos con gran satisfacción. Quien esto escribe posee recibos de la Electra Jódar que suponen una devolución de cincuenta pesetas. Creemos que todos los interesados cederán muy complacidos sus cantidades en favor de la Cantina Escolar, que funciona de modo admirable y llena su función social y educadora, magistralmente. Nosotros así lo proponemos para que, si puede ser, llegue a tener vida propia esta institución docente y creemos que todos lo verán bien. La idea ya está iniciada. Ahora...

El Municipio de Jaén tiene la palabra.

Suscribirse a "Renovación,"

Un hogar desolado

Lo que fué feliz tálamo de virtuosa desposada, ha servido, tras una dolencia pertinaz y profundamente angustiadora, de cámara yacente de un modelo de esposas y de madres: Consolación Roa Clots, la amable compañera de nuestro fraternal camarada Angel Fuentes Jiménez.

¡La Muerte! La implacable Segadora, ciega como la Fé, descarga, asesta traídoramente sus fatales golpes contra todo y contra todos. Para ella, no existen jerarquías de clase alguna. Al igual que besa con su fatal hálito el rostro moribundo de un magnate, igual lo hace con el de un menestral cualquiera. Venimos al mundo por ley de Naturaleza, caminamos por él, por la propia ruta que el Destino nos marcará, y terminamos nuestra triste peregrinación, nuestra vida breve, efímera, recibiendo la Tierra, amorosa, la materia inerte de nuestros pobres despojos.

No hay poder humano que pueda contrarrestar los designios del Destino, eterno aliado de la Muerte. Podrá paliarse el golpe decisivo, el instante fatal, pero ella nos acecha invisible, fría e impávida, terminando por abatir para siempre nuestra vida, y con ella, lo que fuimos y lo que representábamos...

El hogar honrado de nuestro compañero Fuentes, ha quedado roto, maltrecho, sin el cuidado amoroso de su buena compañera, sin la solicitud inmensa, sublime, que ella prodigaba a esos cinco huerfanitos, que mirando anhelantes a su progenitor, preguntante aún, inquisitivos, si su madre, la que los albergó en sus entrañas, sigue durmiendo!... ¡Angelitos! ¡Ya sabrán de la triste realidad que ellos ignoran!

Yo, que he pasado por ese trance infinitamente demoledor, en que el dolor es tan intenso y acerado que nos hace inconscientes de todo lo que ocurre a nuestro alrededor, sé muy bien, y aun lo añoro con íntima tristeza porque perdí un día ya bastante pretérito mi único grande amor, lo que eso significa, lo que eso tortura, dejando el espíritu conturbado y el corazón maltratado sin piedad alguna.

Sean mis últimas palabras de íntimo sentimiento, de adhesión a su justificado dolor, sin esos formulismos que la costumbre impone en estos casos, para el querido amigo Fuentes, a quien vi nacer, y después crecer a mi lado, por esa íntima desgracia que le anonada y mortifica.

Y, ahora, querido Angel, te queda una íntima doble función que realizar: la de hacerles comprender, en lo posible, a esos angelitos que te rodean, que su madre sigue durmiendo, y que un día no muy lejano, los volverá a abrazar, junto contigo, en un estrecho abrazo, que ni la Muerte sea capaz de impedirlo.

Salud, y a luchar, para hacer de ellos, de tus hijos, hijos buenos y laboriosos, ciudadanos íntegros y útiles a la sociedad.—M. M.

Un anónimo

Hemos recibido, por correo interior, un anónimo en el que se tiran unas *chinitas* sobre el nombramiento de Alcalde recientemente hecho en nuestra capital.

No tenemos inconveniente alguno en publicarlo, siempre que su autor nos dé a conocer, aunque sea de una manera anónima también, su nombre. Comprenderá el amigo lector anónimo que no es prudente, y está fuera de la ley de imprenta publicar nada sin conocer, por lo menos esta dirección, el nombre del autor, aunque luego no se ponga al final de su cuartilla.

Publicar una cosa con la sola garantía de un LECTOR no es nuestra norma, tenemos, por lo menos, que conocer, aunque sea de vista al autor.

Además, amigo lector es raro su anónimo, viene por correo interior y el sello lo trae matado por la Administración de Correos de Jaén, con fecha 31 de diciembre, trayendo otro en la parte de atrás con la misma fecha de la Administración de Linares, y esto, como es natural nos pone algo en cuidado. Y conste que de correos no entendemos nada.

Una vez hecha esta aclaración, esperamos que el autor nos remita su nombre y gustosos se lo publicaremos en el número próximo.

HASTA VEINTE

llega el número de tapas variadas que se sirven con los ricos y pas-tosos vinos de Antolín y la fresca cerveza en la muy renombrada y acreditada

Repostería del Casino de Artesanos

Calle de Cerón - JAEN

VISÍTELA Y SE CONVENCERÁ

Una aclaración

Son muchas las personas que se han interesado por la salud de nuestro querido camarada Baldoy, con motivo de la publicación en la prensa diaria, en sus respectivas secciones de sucesos locales, de una caída casual ocurrida a su sobriño, quien ha figurado en dichas notas con el mismo nombre y sus dos apellidos.

De veras lamentamos el caso y hacemos saber a todos que el accidentado es sobrino de nuestro camarada Antonio Baldoy Ruiz, y se llama Antonio Pérez Baldoy, que es lo que nos interesa hacer constar.

Paisajes africanos

La evolución internacional de Marruecos

Una rápida ojeada sobre la historia nos basta para hacernos ver bajo una sencilla realidad la evolución diáfana y esplendorosa sufrida por un pueblo que por sus costumbres o temperamentos estuvo atrasado en su civilización espiritual y material y que hoy figura como prototipo ejemplar de las unidades modernas, al parecer, aquilatadas ya de antemano a un épico desarrollo.

Para ello no adentramos en los interminables misterios de la lejanía, pues como hechos recientes, aun todavía a mediados del pasado siglo subsistía el Marruecos de la trágica leyenda, cuando cruzando desiertos arenales, ante el peligro de un acechador ataque de las selváticas tribus, bajo un destructor sol de fuego y el monótono y acompasado paso de los rumiantes, las «mías» de camellos conducían en penosos viajes a las cabalgatas diplomáticas que se dirigían a Fez para visitar al sultán en espectaculares audiencias.

Cuanto personajes, cuatro naciones, querían, deseaban campar por sus fueros en la suprema dominación del Marruecos de entonces. España, Francia, Inglaterra y Alemania. También Austria, aunque muy debilmente, rompió su lanza en este asunto.

España, saturada de la política de Cisneros e Isabel la Católica, combatía en sus épicas y espirituales correrías bajo el signo de la cruz. Solo podemos llamarle verdaderamente política española a la desarrollada por los franciscanos, que, entre un esplendoroso intercambio cultural, llegaron a actuar de paladines e intermediarios entre los reyes y sultanes.

Francia, cuya política venía practicándose desde remotos tiempos, tenía el privilegio de pactar entre cristianos y musulmanes.

Inglaterra, por su parte, solo exigía el libre paso por el Mediterráneo para asegurarse con ello el libre acceso a las Indias, y transitar holgadamente por la anchurosa y azulada avenida.

Y como último y cuarto personaje, Alemania, preveyendo el peligro de la tunificación de Marruecos, culmina su actitud recelosa con el desembarco en Tánger del Káiser Guillermo, inolvidable episodio que estuvo a punto de desencadenar la histórica conflagración europea que había de estallar diez años después.

Fácilmente se vé que Marruecos se debatía en el maremagnum de un país anárquico. Los enviados europeos abrazaban del Sultán la firma de idénticos tratados, el peligroso e incomprensible trato igual aun para potencias rivales. No había conocido ni la exquisitez filosófica del

siglo XVIII ni la fiebre cultural del XIX.

Envuelto todavía en la Edad Media, la velocidad histórica del siglo XX le sorprende en plena inmutabilidad política y social. El Marruecos de la leyenda multiforme y legendaria se adentra rápidamente en el dinámico siglo XX, que por ser el más acelerado de la historia, consigue, con marcada facilidad, ponerle en contacto, saturarle, de la sin igual civilización occidental. El progreso empieza a nimbar su cultura y desarrollo. Sufre con estoicismo el cambio brusco y radical amoldándose a él como ciudad dispuesta para ello, ávida de desprenderse de sus harapos de antigüedad y desconocimiento, pasando del velón de aceite a la lámpara eléctrica; del transporte de cabañerías y camellos, al ferrocarril, al automóvil, al avión; del sendero abrupto e impracticable, a la anchurosa carretera asfaltada; del «rekan»—peatón postal—a la radio. Y en su parte política, abandona el fanatismo para abrazarle desde las huestes nacionalistas al ridículo fascismo.

Marruecos ha cambiado de una forma inmejorable su despreciable inmutabilidad social, aquilatándose, evolucionando, sufriendo una transformación honda, trascendental y extensa. La espiritualidad de su religión, el estatismo marroquí, la encantada quietud de sus moradores, la sencillez misteriosa de sus ropajes, han quedado atetargados para adornada alegoría de la historia y solaz de los turistas.

Hoy, puede apreciarse un Marruecos superficial y otro verdadero que vive su vida día a día y que va renovándose en loable y constante evolución.

Rafael CRUZ ALVAREZ

Tetuán 8-1-934.

PAVONI

LOS MEJORES VINOS

MANCHEGOS EN ESTA

CERVECERIA - INFINI-

DAD DE APERITIVOS.

Talavera, 5 - JAEN

El obrero que dice lo que no siente, debe de dejar de pertenecer a las filas proletarias. Con ello ganará mucho; y los que estuvieron a su lado ganarán todavía más.

La caridad ante la sociedad

Sabido es que el hombre, rara excepción, piensa y lleva en su conciencia una idea que cavilosamente le conduce con más o menos apasionamiento, a una continuada objeción.

El ideal en el hombre es siempre atraccionista y por tanto todas las ideas conocidas, tienen siempre sus luminosos satélites y sus enemigos de combate.

Nada nos preocupa que hoy el socialismo como ideal, sea con dureza fustigado por esos enemigos.

Pongamos ahora a la caridad como ideal sublime. Nada tendríamos que objetar tal y como la sociedad hoy se desenvuelve, tal y como está constituida es necesario. Pero ¿qué diríamos de una sociedad que no recurriera a la caridad?

Aquí esta la idea. Primeramente diríamos que una sociedad sin caridad, sería una sociedad salvaje. En segundo lugar, diríamos que es una sociedad humana y hermana, porque no tendría que recurrir a los medios propios de la caridad, para ocultar sus faltas.

¿Qué significa en una sociedad el practicar la caridad a cada instante? Miseria, pobreza, indignidad del hombre como tal.

Comprendamos, pensemos en que los animales, con serlo, desde el momento en que nacen, tienen asegurada su alimentación por la naturaleza. En cambio, el ser humano con serlo, no tiene esta seguridad estomacal, como tampoco la tiene en sí, su conciencia está alimentada noblemente o si ésta por el contrario se halla ayuna de buenos sentimientos.

Hay quien practica la caridad, lleno de dolor, lleno de angustia y pesadumbre, haciendo de ella un sacerdocio; sin tener en cuenta para nada la ocultación de los crímenes sociales. Sólo camina a repararlos, a mitigarlos. Estos son hombres de conciencia oculta.

Algo más le diríamos a esta clase de hombres, pero vamos a limitarnos a decirles, que siendo tal la grandeza de sus corazones, a este mundo hemos venido a algo más que a mitigar, que a remediar, en parte, a sofocar. Hemos venido a vivir y dar vida; hemos venido a ser hermanos y no esclavos los unos de los otros; hemos venido a desterrar todo el velo que oculta a la conciencia humana tal cual es; hemos venido a luchar, pero a luchar con la hipocresía insaciable, con esa mala semilla satanesca, digámoslo así, que a la presente no ha tenido fronteras que la detenga ni batalla que la venza; venimos, en una palabra, a ser humanos con nuestra propia naturaleza.

El ideal que más se adapta a estas naturales reflexiones y hasta para la propia vida del hombre, no es otro que aquél que abarca la igualdad del hombre al hombre, porque hemos de tener en cuenta que cada hombre es una conciencia y que esa conciencia al nacer sale desnuda para después vestirse en lo natural y justo.

¿Qué más podría desear la humanidad, si la caridad no se practicara en el seno de una sociedad justa y hermana!

A. BRUIZ.

Jaén 1934.

Lo que nos dice de él la ciencia de los pronósticos

Todos los mortales somos muy aficionados a conjeturar lo que el mañana pueda ser. Nosotros, hurgando en esos arcanos que algo nos pudiesen decir, nos hemos dedicado a averiguar cuál será el comportamiento de este mes de Enero de 1934, año cuya cifra suma diecisiete número «aborrecible» para la ciencia esotérica de los egipcios, y «obstruccionista» según la de pitagóricos. Allá ellos. Nosotros he aquí lo que hemos averiguado.

Parece ser que la hosca temperatura de Diciembre finido se ha de ir modificando notablemente ya en los primeros días de Enero, en los que el frío no será tan extremado.

La humedad atmosférica confortará la temperatura ambiente y las borrascas no serán cruentas.

Casi todo el mes permanecerá el cielo nublado y pocos serán los días en que el sol, aunque «sol de Enero», pueda tonificarnos con sus rayos.

Seleme realizará su jira cósmica, prometiéndonos un lunario en el que habrá de todo, el cual comienza, en este año de gracia de 1934, con fase de Menguante en Libra a las veintiuna y treinta y seis del feliz horologio del día 8. Principia con cielo nublado, tiempo variable y temperatura desigual, como es consiguiente.

Durante su período se producirá mucha escarcha, capaz de congelar al más calenturiento de los dinamiteros, y alguna que otra borrasca abatirá los ímpetus del más iracundo derrolista del régimen.

Los vientos soplarán del Norte, vientos propicios a llevarse a todos los aguafiestas de la República, acarreado lluvias y tal vez nevadas.

Pero al finalizar esta fase se despejará el cielo y el frío se recrudecerá, predominando las ventiscas impetuosas de Nordeste.

La fase de la Luna Nueva aparece, a las trece y treinta y siete, en Capricornio, de la cifra de «la niña bonita», del día 15. Se cambiarán los vientos, soplando del Oeste y del Suroeste, que ocasionarán bastante perturbación por los hostiles como se presente, y el frío será intenso, sin ser constante.

Las lluvias y las nevadas, amenazadoras, concluirán por producirse en bastantes lugares, mas ellas entibiarán el ambiente de casi la mitad de esta fase.

Comparece la fase de Creciente, en Tauro, a las once cincuenta del día 22. Los nublados anteriores persistirán, así como serán frecuentes las lluvias.

Los vientos del Suroeste, junto con la humedad, han de modificar mucho el frío reinante, hasta que al finalizar esta fase los del Oeste y Noroeste, despejando el cielo, perturben la temperatura, haciéndonos sentir de nuevo los fríos, fríos de crisis y quizá de ajetreos.

Y finaliza este mes con la fase de Luna Llena, en Leo, a las diez y seis y treinta y uno del día 30. Los vientos serán fuertes, fortísimos, soplarán del Suroeste, más muy inquietos, se cambiarán luego al Noroeste y terminarán en el Norte, persistiendo el frío, con algunas borrascas.

El cielo nublado se irá despejando en el tránsito de esta fase, la cual finalizará con un tiempo apacible y cielo despejado.

En la penúltima luz del dietario, fecha 30, de este mesecito de enero, que nos sirve el año 1934, se registrará un eclipse parcial de Luna, visible en Norteamérica, Océano Glacial, Océano Pacífico, mar Indico, Australia, Asia, Africa y Europa.

En España este eclipse será penumbral, cuya magnitud alcanzará 0'117, notándose sólo oscurecida la Luna en la penumbra al comparecer en el horizonte.

Estas son las promesas con que se nos presenta el mes de enero, el de la célebre cuesta, cuyo decurso han de aguantar con cara compungida muchos mortales al haber pasado por el trance de un año de vida menos y unas cuantas trampas más.

LEVI MAHIN

Un bando de la Alcaldía

José Morales Robles, alcalde de esta capital.

Hago saber: Que muy avanzada la recolección de la cosecha de aceituna de este término municipal y no habiéndose dado conocimiento a esta Alcaldía por parte de la mayoría de los propietarios que efectúan la rebusca por su cuenta, disponiéndose que la declaran libre, y deseando que los necesitados que acostumbran de dedicarse a la rebusca del mencionado fruto, puedan hacerlo con la debida regularidad y sin perjudicar los intereses de los propietarios, he dispuesto se autorice la rebusca, siempre que se cumplan las prevenciones siguientes:

Primera. Se autoriza la rebusca dentro de las propiedades particulares en que se hubieran terminado las faenas de recolección siempre que los rebuscadores obtengan el permiso de los dueños de los predios respectivos.

Segunda. En las propiedades en que no se hayan terminado dichas faenas, queda subsistente la prohibición de la rebusca.

Tercera. Aun cumplidas estas prevenciones deberá hacerse la rebusca de sol a sol, sin que se permita a los que se dediquen a ella, ejecutarla a otras horas ni permanecer de noche en el campo.

Al mismo tiempo se ruega encarecidamente a los propietarios se abstengan de hacer labores de labra en los olivares, hasta que pasado un plazo prudencial pueda quedar terminada la rebusca, evitando así, que la aceituna sea enterrada y perdida para los rebuscadores.

En bien de todos está el cumplir con la mayor escrupulosidad las anteriores prescripciones, con las cuales los rebuscadores encontrarán garantido el fruto de su trabajo, y los propietarios se pondrán a cubierto del mero deo y de las sustracciones en sus respectivos predios, a la vez que facilitan a los necesitados algún alivio en su precaria situación.—Jaén, 9 enero 1934.— José Morales.

Comer bien en Jaén?

CON MAS ABUNDANCIA Y VARIEDAD QUE EN NINGUN SITIO, YA SEA POR CUBIERTOS O A LA CARTA, UNICAMENTE EN EL RENOMBRADO

RESTAURANT IDEAL - BAR

¡Tengamos fe en el mañana!...

El año que agonizó fué detestable; poco bueno nos dejó para la historia. Año horrible, todo él de miserias, de luchas sangrientas y de asaltos a mano armada. Mirando hacia él con el pensamiento, contemplo cuadros muy profusos, otros ya en tinieblas y otros sobre fondos muy nubosos. Más clara se ve la imagen del movimiento revolucionario alarmante, en el que murieron infinidad de seres.

Durante los días del año—mala sombra—se firmó el decreto de disolución de las Cortes, y en las elecciones a diputados votó por primera vez la mujer. Con él quedó algo hondo de nuestra vida, emociones agudas de dolor, muchas tristezas y muchas lágrimas. Todo porque entre nosotros no existe la perfecta armonía y la justa reflexión. ¿Por qué no concebimos (durante el instante de nuestra existencia) que tenemos que dominar más nuestras pasiones salpicadas de ardores de odio? Nos hace falta más compenetración íntima y manifestar en todo momento los buenos sentimientos para hacer desaparecer las inquietudes. No consentir que existan hombres necesitados de trabajo, porque sin él, son los que obligados, pueden asaltar la ley. Conmueve ver a personas honradas acometidas por la miseria, hasta el extremo de ver su vida en peligro.

Sin embargo, otros se hartan de extravagantes caprichos. Falta nos hace una mirada humana que evite males y trate de hacer desaparecer estos casos de bárbaros dolores, por la perfecta y debida vida. La fuente de la dicha está en el trabajo, porque es la posesión del pobre. Esta es la honda preocupación que atormenta al mundo. Hay que aguardar a ver si este año es el año de la dicha, resolviendo en parte la crisis de trabajo y la tranquilidad, que es la aspiración de todo hombre de buena voluntad, que nos evite de vivir bajo el oleaje inquieto de las aguas turbias del año que se fué.

Todos los años por este tiempo es cuando padecemos la misma tortura. ¡Con qué deseo tomamos las uvas! Con el ánimo

abierto a la esperanza, quedando por un momento contentos de tranquilidad, porque al tomarlas, nos parece que hemos hecho los posibles para tener suerte en los días del año. ¡Buen elixir! Pensar también que no hay que olvidarse que tenemos que ayudarle en nuestras manifestaciones y actividades sociales.

¿No os parece que hay seres que no debieran de existir de la manera que se conducen? Muchos de estos no hacen bien a nadie, ni son siquiera buenos para ellos mismos, teniendo siempre la voluntad pendiente de la ambición. ¡No deja de ser una desgracia para todos! Esos no se dan perfecta cuenta que almacenando dinero, deteniéndole en enorme montón, tienen allí la vida de muchos y sin producir (que es como más vale) es como el agua sin removerse y quieta de estanque. Se pudre.

De todas maneras no ser aprensivos ni pobres de espíritu; ser buenos, alegres y optimistas y tener fe esperanzadora en el mañana mejor, que es la ilusión de la vida.

Luis MARTIN BORREGO

Tarifa de publicidad

	PESETAS
Una plana un mes	75'00
1/2 " "	40'00
1/4 " "	22'50
1/8 " "	12'50
1/16 " "	7'50
1/32 " "	5'00
Económicos.	2'50
Suscripción mensual.	1'00

OBRERO: No te dejes alucinar por las promesas que te hagan los Partidos Capitalistas. Sus componentes son los mismos que dejan sin cultivar las tierras para no dar trabajo y los que pagaban jornales de cinco y seis reales de sol a sol, mientras que el fruto de tu sudor se lo gastaban lindamente en juergas, queridas y borracheras. Poco podrán darte cuando se han negado a pagarte el mísero jornal que has reclamado con la República.

Canción de simpatía

A los camaradas y amigos panaderos

Por MIGUEL R. SEISDEDOS

Panaderos amigos, panaderos hermanos:
Si hay algo que merece canción, son vuestras manos,
¡vuestras manos humildes, cuyo esfuerzo fecundo
nos da a todos los hombres el pan. Hostia del Mundo!
¡El pan que engendra espíritus y ansias de Libertad!
¡El pan que, generoso, nutre a la Humanidad!
¡El pan que, al fabricarlo, vuestra mano le toca,
y, por eso, al comerlo, santifica la boca!
¡El pan, que es la alegría de todos los hogares,
que sube a las montañas, que atraviesa los mares!
¡El pan, vigor, impulso de todo lo viviente,
que da fuerza a la sangre, que da luz a la mente!
¡El pan, en cuya entraña toda bondad se encierra!
¡El pan, Rey absoluto, que domina la Tierra!
Este pan, este Numen, panaderos hermanos,
esta cosa tan grande, ¡sale de vuestras manos!
Ellas lo van haciendo, buenas y resignadas,
en el silencio triste de la noche dormida.
¡Hay que queremos mucho, sublimes camaradas
porque en el pan comemos trozos de vuestra vida!

A la luz de unas lámparas de amarillos reflejos,
veo muchachos jóvenes con semblantes de viejos;
el sueño, la fatiga y el alimento escaso
dan tristeza a sus ojos, languidez a su paso...
¡Pobres pájaros nuevos con las alas ya rotas!...
¿No te duele mirarlos, bribón que los explotas?
Son niños, casi niños, flores de adolescencia,
y son ya unos esclavos... ¿Dónde está la conciencia?
La vida para ellos es maldad, es sevicia...
¡Y nadie los defiende!... ¿Dónde está la justicia?
Y al lado de esos jóvenes se ven hombres ancianos,
con los cuerpos en curva, con temblor en las manos,
con los labios en pliegue de furor contenido,
con el pecho estallante por ahogar el rugido,
con brillos momentáneos en la muerta mirada,
que dicen muchas cosas, aunque no dicen nada.
¡Ch amigos panaderos! ¡Oh siervos enjaulados!
¡Oh víctimas inicuos, de ambiciosos manejos!
Sufris tales torturas, vivis tan agobiados,
que, aunque muchos sois mozos, ¡todos parecéis viejos!

¡Indignate, Poeta, y ardiente de energía,
canta a los que laboran el pan de cada día!
¡Defiende sus derechos! ¡Combate a sus verdugos!
¡Háblales de que es hora de sacudir los yugos!
Y con voz que emocione, díles «Hermanos míos,
echad a un lado vuestras disensiones y uníos!
¡Por vuestros chiquillines, que enferman y perecen!
¡Por vuestras compañeras que os aman y padecen!
¡Por dar fin a la infamia de vuestra explotación!
¡Panaderos, uníos! ¡Vuestra fuerza es la unión!
El amor, adueñándose de vuestros corazones,
mate en ellos las viboras de las malas pasiones.
Y en enlace robusto, todo fraternidad,
contra vuestro enemigo común luchad, ¡luchad!
¡Libraos de sus garras trituradoras, fuertes,
sembradoras de anemias, de dolores, de muertes.
Y así, todos los hombres de nobles sentimientos,
al llevar a la boca el pan rubio, el pan santo,
lo comerán sin penas y sin remordimientos,
¡pues no sabrá a injusticia, ni a coraje, ni a llanto!

¡Oh, dejad que mi alma, ebria de poesía,
demuestre por vosotros su inmensa simpatía!
Cuando por esas calles, en verano e invierno,
lleváis a la cabeza las cestas de pan tierno,
cuando, medio dormidos y pálido el semblante,
salís de las tahonas con paso vacilante;
cuando en vuestros hatillos se fijan mis miradas
y en vuestras pobres ropas, zurcidas y sudadas;
cuando pienso en lo horrible de vuestras amarguras
y con la mente invado vuestras casas oscuras
donde vuestras esposas y vuestros pequeñines
sufren las consecuencias de proceder ruines,
y cuando me imagino vuestros esfuerzos duros,
pagados con jornales míseros e inseguros,
con mi afecto a vosotros la ira surge en mí
y pienso: «¡Esto es injusto! ¡No debe ser así!»
Y, en la sed infinita de mis nobles anhelos,
siento no tener alas, panaderos hermanos,
para coger el oro de la luz de los cielos
y, generosamente, ponerlo en vuestras manos.

Y ahora, escuchad vosotros, grandes vagos sociales,
sabios en podredumbres, sembradores de males.
Mientras mancháis con vicios vuestros brillantes nombres,
los buenos panaderos enseñan a ser hombres.
Mientras bebéis, borrachos, placeres en la orgía,
ellos pasan la noche trabajando hasta el día.
Mientras derrocháis oro con ramerías pintadas,
ellos sufren y sudan por mujeres honradas.
Mientras vais, insensatos, de delicia en delicia,
ellos ¡héroes gloriosos!, luchan por la justicia.
Mientras en los casinos perdéis horas y horas,
ellos nutren sus almas de ideas redentoras.
Mientras formáis acaso, planes de iniquidad,
ellos sueñan venturas para la Humanidad.
Y mientras, egoístas, pensáis sólo en vosotros,
ellos se favorecen los unos a los otros.
¡Oh, gandul, hombre inútil, despótico, inhumano,
tú eres reptil, no ave; tú te arrastras, no subes!
¡Oh, panadero amigo! ¡Oh, panadero hermano,
eres humilde; pero... tu frente da en las nubes!

La casa del crimen

Era una noche lluviosa, los relámpagos se sucedían alumbrando el espacio y el trueno se dejaba oír, dejando en el ambiente un ruido de misterio. Caminaba yo por una calle juefa de los barrios extremos de la población, cuando llegan a mis oídos unos gritos desgarradores, ayes de dolor y angustia; yo, amante siempre de la aventura y recordando las proezas que realizan en el cine Antonio Moreno y George O'Brien y pensando erigirme en el héroe de aquél drama, corro en socorro de la víctima para prestarle auxilio, y guiándome por los gritos que aunque más débiles todavía se dejaban percibir, doy con una casa de aspecto siniestro en una de cuyas ventanas se dejaba ver por un postigo entreabierto, un color rojizo como si hubiera encendido un fuego en la habitación; y no dudando era allí donde se estaba cometiendo el crimen, me lanzo escaleras arriba, los puños cerrados y el cuello en tensión dispuesto a saltar sobre el primer enemigo que se presentara; estando en el primer piso doy con una puerta por la que debajo se filtra un rayo de luz y a mis oídos llegan estas palabras: ¡No seas imbécil!, híncale otra vez el cuchillo en el pescuezo; cómo se conoce que es la primera vez que matas conmigo. Ante tamaña salvajada, doy un fuerte puntapié a la puerta, haciéndole saltar a la cerradura, y ante mis ojos se presentan dos individuos de siniestra catadura, que, cuchillo en mano, se disponían a rajarse a la víctima.

Aquéllos hombres, al notar mi presencia, avanzan hacia mí, cuchillo en ristre; quiero gritar y no puedo; las palabras no llegan a mover mis labios, y cuando uno de aquéllos hombres me pregunta que qué quiero, creí que iba a volverme loco, y no pudiendo resistir más caigo al suelo desmayado.

Al otro día, repuesto ya del susto y pasado por delante de aquella casa, diviso un letrero que dice:

—HAY CARNE DE CERDO A 5 PESETAS KILO.

Entonces recuerdo que lo que aquéllos hombres hacían era una matanza, y lo que yo suponía un crimen era la muerte de un cerdo.

RACRUAL

NOTA DE INTERES

La Administración, ruega a los señores que por primera vez reciban nuestro periódico y no estén conformes con la suscripción, lo devuelvan a la calle Fernando de los Ríos, 2.

**

Igualmente ruega a todos, el inmediato abono de los recibos puestos al cobro, ya que los modestos ingresos que se obtienen, son para nuestros compañeros sin trabajo.

**

Los suscriptores de fuera de Jaén, deben abonar cuanto antes sus descubiertos a esta Admón., de lo contrario serán baja desde el próximo número.

**

Esperamos de nuestros abonados se sirvan comunicarnos las deficiencias que observen en el reparto, para subsanarlas, ya que todas ellas son involuntarias.

Madrid.

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matrículas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero

Pronosticando sobre la huelga de Agricultores

Jaén padece de una enfermedad grave y además muy peliaguda. Creo que es quirúrgica y es imprescindible su inmediata operación. No puede continuar por más tiempo con estas tremendas dolencias estomacales. Hace falta, por todos los medios, cortar todo lo antes posible los gérmenes de esta traidora dolencia.

El padecimiento de Jaén es de una importancia por las ramificaciones de dicha enfermedad, y el enroscamiento de la misma sobre los demás organismos interiores de dicho impaciente.

El factor principal de dicha enfermedad, según los técnicos, se conoce por el significativo de HUELGA, muy peligroso, por cierto, por su contagio, cuando no se le inyecta certeramente a su debido tiempo. Y caso análogo ha ocurrido en Jaén con esta enfermedad, por no haberse aplicado un fuerte calmante desde los primeros síntomas de su agravación.

Así es que vamos a analizar en sus partes algo sobre el peligro que puede traer la enfermedad "HUELGA", a Jaén y su provincia.

Todas o la mayoría de las enfermedades suelen agravarse, como sabemos todos, por abandono o apatía del enfermo. Y aquí en este caso ha ocurrido una cosa muy distinta, puesto que ha sido todo lo contrario. ¡Ah sido el contagio! No se ha tenido en cuenta que jugar y confiarse del factor HUELGA es de vital peligro, que ya tenemos infectada a toda la clase trabajadora—como más anémica de sangre por su escasa sustancia estomacal—por los continuos latigazos del desdichado factor, introducido en todos los ámbitos de la Casa del Pueblo.

Yo he de poner de prevención a todos los compañeros que padecen de este contagio, el método más eficaz de desembarazarse de este peligro, por si en el ánimo de ellos está veise sano y fuerte, y poder en lo sucesivo demostrar con vigor y energía, todo su ímpetu, exigiendo sus reivindicaciones sin temor a contagio alguno, ni peligro salubre, con el depurativo FRENTE UNICO, aprobado y premiado por los doctores de las Academias Síndica-

les: Lenin, C. Marx, Stalin, Engels.

La receta de este sabroso depurativo FRENTE UNICO se la encomiendo a toda la clase trabajadora de Jaén, para que se propague por la provincia, al mismo tiempo que se desengañarán todos que es la única forma de conseguir democráticamente y honradamente todas sus aspiraciones, tanto moral como económicamente.

Y también para que se ahorren más penalidades y sufrimientos, viendo fracasos tras fracasos con el indeleble factor HUELGA, mientras otros, los menos, los manda más se pegan al factor HUELGA, con el sólo fin de no sufrir las contorsiones estomacales por los estragos del infame contagio de tan asolapada enfermedad.

Compañeros: Para combatir al esquirol HUELGA, está el redentor FRENTE UNICO.

Como verán mis hermanos de clase, todas estas huelgas efectuadas en Jaén, y todas a cual más fracasadas, sólo redunden en perjuicio de la clase trabajadora y todos, enérgicamente, debemos antepo-nernos en cortar este desastroso procedimiento, descubriendo con valentía a los cobardes que se esconden en nuestras honradas organizaciones, para con ayuda de estas y valiéndose de sus falsos manejos, subir a la cúspide, y siendo estos seres despreciables, los máximos responsables del derrumbamiento de nuestras organizaciones.

¡Ojo! Compañeros: Carlos Marx dijo: "Las reivindicaciones de los trabajadores tenían que ser conseguidas por la obra de ellos mismos". Así es que no echar estas palabras maestras en olvido y dejarse de sectarismo, de apatía y de cosas por el estilo y manos a la obra.

¡Viva la unión de todos los explotados! ¡Viva el Gobierno de Obreros y Campesinos!

M. GARCIA ALVAREZ

CARPINTERIA MECANICA

LOPEZ CIRILO

FACILITANSE PRESUPUESTOS GRATIS

Accesorias de San Agustín, 19 - JAEN

RASGUEOS DE MI GUITARRA

¡También morirá este tiempo!

¡En el mundo todo cambia!

¡Todo se altera!

¡En esta loquilla tierra

nada hay eterno!

¡Si sudas en verano

o en primavera,

darás diente con diente

ahora, en invierno!

**

Los climas, como todo, están «mochales» van marchando sin rumbo firme y seguro; le dan un parecido a los mortales, que matan a su padre por medio duro.

**

¡Pero no hay que apurarse!

¡Voto al demonio!

Ya vendrán las verbenas

resplandecientes,

y luego, en las calores

por San Antonio,

ya no hay Cristo que pida

caldos calientes.

**

Se aproxima la fiesta de las caretas, los días para muchos de poca ropa, (aunque se ven mil «peces» anacoretas, que me río de los Frescos Picos de Europa).

**

Verás luego potentes

ventiladores,

girar en los teatros

y Ayuntamiento,

y verás como luego

el señor Morales,

arreglará las losas

del pavimento.

**

Oirás a nuestra banda

¡lector hermano!

tocar con admirable

afinación,

y verás a este organismo

que le han comprado,

los trajes de verano

y el pabellón.

**

¡Cesarán estos fríos!

¡Vendrán calores!

¡La nieve que en los campos

mata a las rosas,

el fuego, con sus rayos

dará mil flores,

y a los pobres ha de darle

mejores cosas!

**

Y como en este mundo

todo se altera,

y cambiará esta fresca

temperatura,

ya verás como viene

una primavera,

a quitar del P...ta

a tanto «asaura»

Federico PÉREZ GUERRERO

Málaga, 10-1-934

BAR REGIONAL

CAFÉ - CERVECERIA

Servicio a domicilio

TELEFONO 247 - JAEN

¡CIEGOS!

Nada hay comparable a la desgracia de ser ciego. ¡Ciego! Deambulan vacilantes, las cuencas vacías, por las calles adornadas de multicolores reflejos que lanzan las innumerables bujías destinadas a iluminar los comercios. La policromía que estos desgraciados no pueden ver, la carita rosada de sus pequeños, la luz del día—alegría y dolor—es como una losa de plomo.

Cuando un niño nace sin vista y llega a hombre, es menos doloroso su calvario. Si fué víctima de un accidente ocasionado por el trabajo, unirá a su ceguera, a la inactividad funcional de su aparato óptico la tremenda condena de una sociedad que pagó con unas monedas el accidente y que no volvió a preocuparse del que jamás podrá contemplar las galas que la Naturaleza, más humana que los humanos, nos ofrece en su espléndida primavera o en el invernal periodo.

La sociedad, si a esto podemos llamar sociedad, llena sus obligaciones cuando satisface lo estipulado por los agiotistas como premio a una desgracia de la magnitud de esta; cree haber cumplido su deber; cree que la víctima puede ganarse la vida y, si así no fuese, para eso están los establecimientos benéficos en que pueden acogerse, aunque sea preciso para ello enterrarse en vida, unir a un dolor otro mayor: la separación de la vida, la orfandad de los suyos, el éxodo de la compañera; mujer que será prostituida por aquellos que obligaran a su padre a morir viviendo será su hija; golfillos del arroyo los hijos; una mendiga o, lo que aún será peor, una desgraciada sin alegría, expuesta a todos los vaivenes de la Miseria, la compañera.

La sociedad cumplió su deber. No importa que sean todos los miembros de la familia del desgraciado seres que pueden bordear los linderos del Vicio y, tal vez caer en el terrible abismo que, insondable, se abre a los pies de los vacilantes caminantes que el Destino—el Destino puede desaparecer si es odioso—lanzó en un camino sembrado de asperezas.

Lágrimas sanguinolentas, de las que no vierten los que debieran llorar sus monstruosas crueldades, surcan la zars de los ciegos. Lágrimas que no ven—o no quieren ver—quienes fueron la causa de la ceguera.

Se os ampara mal. Se os trata mal. Pero aún quedan en la tierra hombres que os dedican unas líneas mal trazadas.

Cuando os sean leídas, secad vuestras cuencas vacías, vuestros ojos inmóviles y dibujad una sonrisa de esperanza.

Paulino VILLAR

Gran Confitería

«LA PURÍSIMA»

DE

ANTONIO MURO

Se sirven bodas y banquetes todo confort y economía

MARTÍNEZ MOLINA, 109

EN CERVANTES

Organizados por la Sociedad Económica de Amigos del País, se celebrarán en la presente semana, martes 16 y miércoles 17, dos magníficos recitales-conciertos de baile español y guitarra por la eminente artista de fama mundial Asunción Granados, procedente de los principales teatros de Europa y del Extremo Oriente, con el concurso del eminente pianista Gerardo Fernández.

Los precios que regirán para cada uno de estos espectáculos son los siguientes:

Plateas con seis entradas, 35'00 pesetas. Para los Socios de la Económica, 30'00. Butacas, 6'00. Para los Socios de la Económica, 5'00. Delanteras, butaquitas y sillas de principal, 4'00. Para los Socios de la Económica, 3'50. Asientos de principal, 3'00. Para los Socios de la Económica, 2'50. Delanteras de Paraíso, 2'00. Para los Socios de la Económica, 1'50. Entrada General, 1'50.

Dada la buena calidad de estos espectáculos, por anticipado le auguramos a sus organizadores un buen éxito de taquilla, a la vez que le felicitamos por su acierto al organizar veladas tan bellas e instructivas.

Cuando compres en Jaén, recuerda siempre una cosa: que es la **DROGUERIA DE VARGAS,**

la mejor y más famosa.

CERON 17 PUENTEZUELA, 5

Nuevas Directivas

El día 17 del corriente, celebró junta general la Sociedad «Club Taurino Vicente Barrera», habiendo elegido la siguiente Directiva para el presente año:

Presidente, Ignacio Zamorano; Vicepresidente, Rafael Risano; Secretario, Santiago Martínez; Vice-secretario, Rafael Aguilar; Tesorero, José Serrano; Vicetesorero, Manuel González; Vocal 1.º, Francisco Bueno; Vocal 2.º, Miguel Serrano; Vocal 3.º, Antonio Valero; Vocal 4.º, Manuel Alcalde.

Nuestra cordial enhorabuena a los señores que componen la Directiva de dicho Club, a los que deseamos muchos aciertos en sus respectivos cargos.

En la junta general ordinaria, celebrada hace unos días por la Asociación de la Prensa, fué elegida por mayoría de votos la nueva Directiva siguiente:

Presidente, don Enrique Castillo Folache; Vicepresidente, don Federico de Mendizábal y García Lavín; Secretario, don José Medina Hornos; Vicesecretario, don Tomás Moreno Bravo; Tesorero, don Manuel Piedrahita Ruiz; Contador, don José Chamorro; Vocales, don Ismael Medina Pinilla, don Nicolás García Carmona y don Antonio Morales Jiménez.

Bibliotecario, don Bernardo Ruiz Cano.

CONFITERIA «LAS COLONIAS»,

Julián Delgado

Martínez Molina JAEN

Electra Industrial Española, S. A.

TARIFAS para suministro de fluido eléctrico

Lámparas de 10 bujías a base fija, 2 pesetas.

: : A contador, 50 céntimos kilowatio : :

Fuerza motriz, 0'08 a 0'37 pesetas kilowatio,

según potencia.

BILBAO

OFICINAS EN TREN: Baño de la Audiencia, 1 - Tef. 530